

# **CONAGUA: LLUVIAS RECUPERAN 210 PRESAS MÁS** GRANDES DEL PAÍS

NACIONAL/10



**ASEGURAN** 114 LITROS DE PRECURSOR DE METANFETAMINA

SEGURIDAD/12

Diario de Colima

@Diario\_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

# IARIODE OLIMA

www.diariodecolima.com

| Año 72 | No. 24,355 | \$12.00 | Colima, Colima | Lunes 18 de Agosto de 2025

# **PERIODISTA: GAZA ES LA DERROTA DE** LA HUMANIDAD

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO** 

El periodista español Ricardo Mir de Francia, corresponsal de ElPeriódico especializado en conflictos como Gaza y Ucrania, advierte que el plan israelí de ocupar militarmente la ciudad de Gaza y los campamentos de refugiados en el centro y sur del enclave "podría ser el último clavo en el ataúd de Gaza, la fase final del genocidio".

En entrevista para Diario de Colima, Ricardo Mir de Francia describe un escenario de destrucción total, desplazamiento forzoso y hambruna masiva.

"No imaginaba que llegaríamos a este nivel de barbarie. Gaza es una derrota para la humanidad y para el orden internacional. Una vez se superan ciertos límites, es muy difícil volver atrás", menciona.

A pesar de todo, mantiene una dosis de esperanza.



Ricardo Mir de Francia.

INTERNACIONAL/11

El apoyo a emprendedores se traducirá en una nueva ola de crecimiento en Colima, impulsada por la energía y el ingenio de sus propios ciudadanos.

**GLORIETA 2** 

CARLOS CÁRDENAS ROQUE VLADIMIR PARRA BARRAGÁN JULIA LICET JIMÉNEZ ANGULO PEDRO CASTILLO VALDEZ





# **CONTENERIZADA, 67% DE LA CARGA**

Novecientos cuarenta y cinco barcos fueron atendidos en el puerto de Manzanillo entre enero y julio del presente año, lo que muestra un avance significativo en la estadística documentada por la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Manzanillo.

Seiscientos treinta y seis de esos buques movilizaron contenedores, arrojando como resultado que 67 por ciento de la carga operada en

los primeros 7 meses del año fue contenerizada, lo que permite que Manzanillo mantenga el liderazgo nacional en ese rubro. Por otra parte, de acuerdo a datos de la Asipona, 101 buques transportaron carga general; 96 operaron mineral a granel; 81, petróleo y derivados; 24, productos agrícolas a granel y 7 cruceros.

**MANZANILLO/8** 

### **ENTRE EL 20 Y EL 22 DE AGOSTO**

# ANUNCIAN INTERRUPCIÓN DEL SUMINISTRO DE AGUA EN COLIMA

La SICT y Ciapacov informaron que ello se realizará por la reubicación de alrededor de 700m de la línea del acueducto de Zacualpan

# RAMÍREZ PULIDO

Del 20 al 22 de agosto se realizará la reubicación de alrededor de 700 metros de la línea del acueducto de Zacualpan, por lo que se presentará la suspensión temporal del servicio de agua en algunas colonias del municipio de Colima.

Lo anterior lo dieron a cono-

Hugo cer el director general del SICT Por ello. llamaron a la po-Colima, Christoper Enrique Lucas Ochoa, y el director general de la Ciapacov, Vladimir Parra Barragán.

> Para la reubicación de la línea y reducir las afectaciones, el acueducto y la planta de bombeo funcionarán de manera parcial por 3 días, durante los cuales se trabajarán 72 horas de manera continua.

blación para que tome sus precauciones a través del llenado g de tinacos, aljibes y tambos a su disposición.

Algunas de las colonias que serán afectadas son Burócratas, Camino Real, Centro Norte, De Los Trabajadores, El Moralete, Fovissste, Infonavit y San Pablo.

LOCAL/3



Los directores de la SICT y de Ciapacov instaron a la población a tomar medidas de prevención para esos días.



# **RESPONSABILIDAD COLECTIVA**

L resurgimiento del sarampión en diversas entidades del país, a pesar de los esfuerzos emitidos por el sector salud, resalta una falla en la comunicación y requiere que tanto trabajadores del sector como ciudadanía en general examine su responsabilidad ante la situación.

La labor de la Secretaría de Salud es proveer las dosis necesarias, y garantizar que las mismas lleguen a cada rincón del país. Además, deben mantener la vigilancia epidemiológica, comunicar los riesgos de manera clara, sin alarmismos, y combatir con información verificada las fake news que, como pudo observarse en la pasada pandemia, se propagan con facilidad.

El titular de Salud, Víctor Manuel Torrero, recientemente recordó a la población la disponibilidad de las vacunas. Sin embargo, la efectividad de eso depende de que la población confíe en que el sistema de salud está haciendo su parte y responda al requerimiento.

Una frase es de rescatar: "vacunarse es un acto de responsabilidad y de amor hacia

la familia". Es imposible separar la salud individual de la colectiva. Al acatar las medidas preventivas y cumplir con los esquemas de vacunación, se contribuye a una barrera de inmunidad que protege a toda la población.

Eventos pasados nos enseñaron que la desidia a temas de salud puede llevar a un panorama poco agradable, una realidad que Colima, afortunadamente, aún no ha tenido que enfrentar. Sin embargo, se requiere una alianza sólida entre las instituciones de salud y los colimenses, donde la responsabilidad sea un pilar compartido.





# CARLOS ANTONIO CÁRDENAS ROQUE\*

# **CULTURA POLÍTICA**

I/II

■ N la víspera de un proceso electoral, la sociedad comienza a interesarse por las acciones de distintos actores políticos y sociales relevantes, para vislumbrar hacia qué cargo público le están tirando, como se dice coloquialmente. A partir de esas evidencias, la ciudadanía empieza a evaluar su trabajo y surgen comentarios como: "ese trabaja mucho", "ese no hace nada", "a ese no lo conozco", "esos son nuevos", "ese sí sabe", etcétera. Es cierto que los actores políticos buscan influir en esta percepción mediante estrategias, con el objetivo de hacerse visibles y transmitir la idea de que se está trabajando por las familias colimenses, con lo cual buscan incidir en el ánimo social. Algunos realizan un trabajo genuino, otros, simplemente mantienen una imagen que, en el fondo, carece de contenido, compromiso y conocimiento. Y así se van construyendo narrativas que se filtran en conversaciones y mesas de análisis, y el ciudadano comienza a tener un conocimiento más claro de quién es quién en el mapa político-electoral.

Colima no es la excepción al fenómeno. Aquí se suma un elemento adicional: la mitad de la población conoce a la otra mitad. Somos un estado con poco más de 731 mil 391 habitantes, lo que permite que muchos tengamos vínculos con aspirantes. Es fácil conocer su historia personal, académica y profesional, ya que con más de uno hemos estudiado, trabajado o tenido cierto grado de amistad o cercanía. Sin embargo, incluso con ello, la percepción ciudadana puede cambiar de un día a otro durante el proceso electoral, debido a la intervención de grupos de interés que, mediante prácticas antidemocráticas, buscan desprestigiar al contrincante. Se inicia así una guerra de mentiras disfrazadas de verdades.

Si bien los hechos siguen siendo hechos, en este punto, ya enfilados hacia la elección, la percepción suele no validar argumentos; la opinión pública se deja llevar por lo que se publica y se difunde a través de medios masivos de comunicación, por lo que se dice de boca en boca o por lo que sale en televisión e internet. La pregunta es: ¿cómo saber quién sí sabe y puede detentar un cargo público y quién es solo relumbrón? ¿A los colimenses nos interesa tener los mejores perfiles o la popularidad disfrazada de trabajo y compromiso? Por ahora no lo sé, y eso me preocupa. No estoy hablando de cómo votamos, sino de la percepción que construimos.

Creo que, aun siendo una sociedad pequeña, estamos muy fragmentados: 10 municipios con características únicas y distintos, cuyas necesidades sociales muchas veces los hace presa fácil del oportunismo. Falta mucho para 2027 y la construcción de narrativas ya inició; no sé si eso ayuda a la cultura democrática. Lo que sí sé es que, como sociedad, debemos interesarnos en generar mayores oportunidades para hacer de Colima una tierra más próspera en todos los sentidos, y requerimos de las mejores mujeres y hombres, y no caer en el engaño del oportunismo disfrazado de eficiencia. ¿Usted los alcanza a ver? Yo sí.

\*Profesor de Educación Media Superior y Superior



**GLORIETITA** Es indudable el avance que representa la reducción de la pobreza. Ahora, habrá que cuidar que eso se refleje en cada aspecto de la cotidianidad. **Diario de Colima.** 

**GLORIETA 1** Es acertado que colonias, como la Miguel Hidalgo, que sufren de afectaciones, lo externen a las autoridades pertinentes. Sin embargo, lo es más aún que se realicen revisiones y exista un acercamiento constante por

parte de los ayuntamientos para identificar y solucionar las problemáticas tanto de infraestructura como de otros temas que distintos sectores viven en su cotidianidad. La desconexión entre el escritorio y la calle genera una desatención que, tarde o temprano, se traduce en crisis. **Diario de Colima.** 

GLORIETA 2 El capital más valioso que tiene Colima es el talento de la ciudadanía. Por lo tanto, apostar por el emprendimiento permite reconocer que el motor del desarrollo no reside solamente en las grandes corporaciones, sino en la creatividad y el esfuerzo de los colimenses. Iniciativas como la de la Subsecretaría de Trabajo en Colima, que destina apoyos económicos de hasta 140 mil pesos para emprendedores, se traducirá en una nueva ola de crecimiento en Colima, impulsada por la energía y el ingenio de sus propios ciudadanos. Diario de Colima.

INICIATIVA El Ayuntamiento de Villa de Álvarez, liderado por Tey Gutiérrez, en tan sólo un semana hizo tres acciones fundamentales en beneficio de la población que no se han realizado en otros municipios: inauguró la Casa Municipal Constructores de Paz, donde darán servicios gratuitos de atención psicológica, psiquiátrica, salud mental y prevención de adicciones para las y los

jóvenes; impulsó el emprendimiento de las mujeres con los mercaditos para el empoderamiento; y la oferta de cursos

de verano gratuitos en 120 colonias en beneficio de miles de niñas y niños. **Manolika Silva.** 

GLORIETAZO Ante el aumento en la frecuencia de fraudes por internet, es relevante el papel que juega la Policía Cibernética de la Secretaría de Seguridad, tanto en el

Estado de Colima como a nivel nacional.

Ante este panorama, la única arma realmente efectiva es la prevención. La labor de las autoridades debe implicar, además de emitir alertas, la educación sobre cómo reaccionar a estas situaciones. Se necesitan campañas de concientización masivas que enseñen a la gente a identificar las señales de alerta. Ahora, en el estado, la Policía Cibernética trabaja en lo propio; es hora de que los ciudadanos se conviertan en guardianes de su propia seguridad en cuanto a lo digital. Diario de Colima.



Director General

Francisco López Castro

Directora Editorial

Mayra Vázquez Laureano

Jefa de Información **Éricka Margarita Trejo Ceja**  Coordinadora de Edición

Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima, Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-02-05 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-02-05 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html





# **ANUNCIAN INTERRUPCIÓN DEL SUMINISTRO DE AGUA**

La SICT y Ciapacov informaron que ello se realizará por la reubicación de alrededor de 700 metros de la línea del acueducto de Zacualpan



El director de la SICT, Christoper Lucas, y el director de Ciapacov, Vladimir Parra, instaron a la población a tomar medidas de prevención para esos días.

# RAMÍREZ PULIDO

Del 20 al 22 de agosto se realizará la reubicación de alrededor de 700 metros de la línea del acueducto de Zacualpan, actualmente localizado sobre el libramiento Paseo Miguel de la Madrid Hurtado con cruce con avenida V. Carranza, por lo que se presentará la suspensión temporal del servicio de aqua en algunas colonias del municipio de Colima que se abastecen de dicha fuente.

Lo anterior lo dieron a conocer el director general de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del Estado de Colima (SICT), Christoper Enrique Lucas

Ochoa, y el director general de la Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de los municipios de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov), Vladimir Parra Barragán.

Para la reubicación de la línea y reducir las afectaciones, el acueducto y la planta de bombeo funcionarán de manera parcial por 3 días, durante los cuales se trabajarán 72 horas de manera continua. Una vez concluyan los trabajos, solo será cuestión de tiempo para que se recupere la presión del agua.

Se informó que estos trabajos son derivados de la construcción del Arco Norte, además de que hicieron un llamado a la ciudadanía para que tome sus precauciones a

través del llenado de tinacos, aljibes y tambos a su disposición.

Las colonias que no contarán con el servicio de agua en esos días son: Burócratas, Camino Real, Centro Norte, Condominio Militar, De Los Trabajadores, El Moralete, Fovissste, Huertas Del Sol, Infonavit Camino Real, Infonavit La Estancia, Jardines de la Corregidora, Jardines De Las Lomas, Jardines Residenciales, La Armonía, Magisterial, Miguel Hidalgo, Niños Héroes, Oriental y San Pablo.

Asimismo, Balvino Dávalos, Emiliano Carranza, Factor México, Ignacio Allende, Independencia, Lerdo de Tejada, Lucio Uribe, Matamoros, Miguel Hidalgo, Niños Héroes, Reforma, Zalaton, Vecindad Aldama, Villa Verde, Villas San Sebastián, Burócratas, Colinas Santa Bárbara, condominio Los Ciruelos, condominio San Rafael, Jardines Vista Hermosa, Residencial Bugambilias, Villa Faisanes, Cuauhtémoc, El Diezmo, El Paraíso, El Porvenir, El Volantín, Francisco Villa I, II y III, Guadalajarita, Insurgentes, Jardines del Sol, Jardines Vista Hermosa, Jazmines, Las Américas, Las Palmas, Las Torres, Las Víboras, Lomas de Circunvalación, Lomas Verdes, Lomas Vista Hermosa, Loredo.

Además de las colonias Los Ángeles, Los Girasoles, Los Olivos, Los Pinos, Luis Donaldo Colosio, Magisterial Snte 6, Mirador De La Cumbre I, II y III, Moctezuma, Nuevo Milenio I, II, III y IV, Nuevo Paraíso, Oriental Norte, Pablo Silva García, Parque Royal, Puerta Del Sol, Puerta Paraíso, Residencial Esmeralda, Revolución, Rinconada San Pablo, San Carlos, San Cayetano, San Javier, San José Norte, San José Sur, San Rafael, Santa Amalia, Santa Bárbara, Santa Elena, Santa Gertrudis, Santa María, Siglo XXI, Valle Dorado, Vicente Guerrero, Villa Magna, Villas Colinas y Volcanes.



# **Invitan al** baile "Una Cana al Aire"

**SILVA ROSALES** 

En conjunto con el Instituto del Adulto en Plenitud continúan las actividades de celebración para las personas de la tercera edad, informó la directora del DIF estatal, Diana Zepeda, quien destacó que el tradicional baile "Una Cana al aire" se desarrollará el 29 de agosto, en el casino de Los Burócratas.

"Todavía tenemos boletos a la venta para nuestro evento, que será el 29 de agosto. El costo es de 180 pesos y el baile será amenizado por la orquesta El Colorado Naranjo", informó.

Zepeda Figueroa recordó que, como ya es tradición, las y los asistentes podrán llevar sus propios alimentos para compartir en familia; asimismo, se tendrá a la venta bebidas y antojitos, elaborados por emprendedoras y emprendedores locales.

En este contexto, invitó a quienes quieran participar como vendedores, acercarse a la Dirección de Servicios Médicos Asistenciales del DIF, para su registro y así formar parte de este evento con causa.

El principal objetivo del evento es ofrecer un espacio de sana convivencia y alegría para las personas adultas mayores y sus familias y recaudar fondos.



# **SIN MANTENIMIENTO**

del artista Adolfo Octavio Ponzanelli, ubicada en el jardín que lleva el mismo nombre, en la ciu-

A la escultura del "Prof. Gregorio Torres Quintero", dad capital, además de que ya no cuenta con su placa, también le hace falta que le den mantenimiento.

# Salud exhorta a vacunarse contra el sarampión

**REDACCIÓN** 

Ante el repunte de casos de sarampión en diversas entidades del país, el secretario de Salud, Víctor Manuel Torrero Enríquez, llamó a la población a reforzar sus esquemas de vacunación y no bajar la guardia. Subrayó que aunque Colima aún no registra casos, el riesgo de contagio es alto y la prevención es la mejor herramienta para proteger a las familias.

"El sarampión es una enfermedad que puede prevenirse con la vacuna. Por eso invito a la ciudadanía a retomar el hábito y la práctica de vacunarnos", expresó el funcionario estatal.

Recordó que este padecimiento tiene una tasa de letalidad superior al 10 por ciento y un índice de contagio mayor que el del Covid-19.

Enfatizó que vacunarse es un acto de responsabilidad y de amor hacia la familia. "No les privemos a nuestros hijos, hijas, abuelitos y seres queridos de este beneficio y de este derecho a la salud. Las vacunas están disponibles en los centros y jurisdicciones de salud", afirmó.

Agregó que el sarampión fue una enfermedad que prácticamente se encontraba en vías de erradicación, pero que ha vuelto a convertirse en una amenaza mundial debido a la baja en los índices de vacunación



No les privemos a nuestros hijos, hijas, abuelitos y seres queridos de este beneficio y de este derecho a la salud. Las vacunas están disponibles en los centros y jurisdicciones de salud.

**Víctor Manuel Torrero Enríquez** 

en algunos sectores de la población.

El titular de la dependencia invitó a las y los colimenses a revisar sus cartillas y completar los esquemas pendientes. Recordó que los niños menores de 10 años deben recibir la vacuna SRP (triple viral contra sarampión, rubéola y parotiditis), mientras que a partir de los 10 años corresponde la vacuna SR (doble viral contra sarampión y rubéola).





# **ISEAMOS GUARDIANES DEL AGUA!**

N rueda de prensa, se informó sobre la necesidad de reubicar cerca de 700m del acueducto Zacualpan, trabajos que se realizarán del 20 al 22 de agosto por parte de Ciapacov, y que tienen como propósito mejorar el bienestar hídrico y el porvenir de la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez.

Es necesario resaltar que la planeación y la coordinación con los tres niveles de Gobierno, así como con la SICT del Estado de Colima que encabeza nuestro compañero, Christopher Lucas Ochoa, ha sido fundamental para garantizar la menor cantidad de afectaciones posibles, además de informar a la población con el tiempo de antelación suficiente sobre posibles interrupciones en el servicio de agua.

En ese sentido, me gustaría recalcar los avances de Ciapacov, entre los que destaca la recuperación del equilibrio financiero del organismo, que ha permitido en casi 4 años realizar inversiones importantes en infraestructura hidráulica, esto con el propósito de disminuir las afectaciones ante cualquier contingencia, y que ha demostrado su relevancia ante trabajos del acueducto.

Gracias a las finanzas sanas, personal de Ciapacov realizará la instalación de una válvula de mariposa de 36 pulgadas este martes, 19 de agosto, acción previa a los trabajos del acueducto que permitirá sectorizar el agua, pasando de una afectación que originalmente sería de 60 por ciento a 37 por ciento, y que también permitirá abastecer de manera normal a las colonias del municipio de Villa de Álvarez.

Por otro lado, la inversión histórica en equipos de

bombeo para los pozos, no solamente ha mejorado la eficiencia energética reduciendo costos, también ha reducido la dependencia que actualmente se tiene al acueducto Zacualpan.

Durante la reubicación del acueducto, los pozos pasarán a funcionar 24 horas continuas, permitiendo el tandeo lo que disminuirá las afectaciones en algunas colonias de Colima como: Las Albarradas, Bosques del Sur, parte del Tivoli, Rinconada del Pereyra, Torres Quintero, Pimentel Llerenas, Residencial Arboledas, la Popular, entre otras.

También se contará con el apoyo de pipas para cubrir las necesidades especiales y población vulnerada; se ampliarán el número de guardias para la atención a fugas y revisión a pozos; en coordinación con Sedena y la UEPC, se realizará mantenimiento y limpieza al Tanque El Diezmo, así como mantenimiento preventivo a la planta de bombeo Zacualpan.

Además de todas estas acciones que realiza Ciapacov, lo más importante es el apoyo de la ciudadanía, de su participación y conciencia para entender que en la medida en que reduzcamos nuestro uso de agua, más permitiremos que tengan acceso las demás personas, en este caso, las zonas que presentarán baja presión de agua.

Estos 3 días de trabajos, más el tiempo subsecuente que tome la recuperación de la presión del agua, es importante y necesario reflexionar sobre el cuidado del agua, sobre la importancia de no desperdiciarla, de no lavar el auto con maguera sino con cubeta, de no regar las banquetas, de reducir la riega de jardines, y de saber discernir en que es importante usarla y en que no.

Aprovechemos este momento para valorar el agua como un recurso vital y usarla con responsabilidad. Estos próximos días debemos estar preparados, reunirla y utilizarla para lo más vital. Infórmate en el Facebook oficial de Ciapacov y únete a esta misión: ¡juntos, como guardianes del agua, aseguramos un futuro hídrico para Colima y Villa de Álvarez!

\*Director de Ciapacov



# EL FRACASO DE LA ECONOMÍA 4T

OS 6 años del Gobierno populista de izquierda de Andrés Manuel López Obrador llevaron a México a la peor crisis económica de los últimos 36 años, heredando a su sucesora, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, una inercia negativa de mayor endeudamiento y con el riesgo latente de una crisis económica.

Ese periodo de 6 años de lo que significó el ejercicio del poder administrativo y económico del expresidente populista de izquierda, Andrés Manuel López Obrador, tuvo como resultado un promedio anual de 0.8 por ciento.

Es el peor crecimiento económico de la historia del país en los últimos 36 años, muy por debajo de lo que representaron los gobiernos neoliberales que crecieron en promedio de la siguiente manera: con Enrique Peña Nieto, 2 por ciento; con Felipe Calderón, 1.4 por ciento; con Vicente Fox, 1.9 por ciento; con Ernesto Zedillo, 3.6 por ciento, y con Carlos Salinas, de 4 por ciento.

Esta precaria situación, que dejó al país López Obrador, ya tiene sus repercusiones, generando un sombrío panorama para el primer año de gobierno de su sucesora, Claudia Sheinbaum, quien tiene que enfrentar factores externos e internos que provocan una expectativa de crecimiento para este 2025 de apenas 0.4 por ciento; producto de la problemática e incertidumbre comercial respecto a los aranceles que persiste con el principal socio, EU, y que de no lograr un acuerdo rápido y provechoso, podría estar sufriendo México una contracción económica de -1.3 por ciento para este año, lo que resultaría catastrófico.

En estas condiciones, el presidente de EsU, Donald Trump, ha tomado ventaja en las negociaciones frente a la presidenta de México, al tomar como batuta la dependencia comercial de las exportaciones mexicanas de 85 por ciento con el país americano, permitiéndole con ello amagar con temas adicionales como son el de seguridad, la migración y el fentanilo, llevando las negociaciones a un punto de inflexión y de incertidumbre con la postergación de medidas arancelarias de 30 a 90 días lo que provoca un mercado especulativo.

Esta situación con EU, en combinación con la incertidumbre que han provocado en el mercado inversor las reformas legales impulsadas por los morenistas, donde comprometen la certeza jurídica y el respeto al Estado de Derecho, y aunado al recorte del gasto público en obras de infraestructura para destinarlo en apoyos sociales, son factores determinantes que han afectado la inversión fija bruta del país con una caída acumulada del 7.7 por ciento en los últimos 8 meses.

El fracaso de la economía en su versión 4T ha quedado demostrado por su pésima forma de administrar el recurso público, lo que a su vez ha llevado a los gobiernos morenistas a endeudar cada vez más al país para poder sostener el gasto y derroche de dinero.

Con esto, se llegó a comprometer el 60.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en este primer año de gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo, la cifra más alta en los últimos 6 años.

Es decir, Andrés Manuel López Obrador incrementó la deuda 6 mil millones de pesos más, lo que resulta 3 veces más de lo que lo hizo Felipe Calderón durante su sexenio. No cabe duda que estábamos mejor cuando estábamos peor. ¡Despierta, Colima!

### **CLARABOYAS**

1. **Celebración** Con la desaparición del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) como un organismo profesional, técnico y autónomo para medir las políticas públicas de desarrollo social y pobreza en México, los morenistas celebraron con bombo y platillo que la pobreza se redujo 17 por ciento en dos años según la más reciente encuesta del Inegi.

¡Hasta la próxima!





### **NO PASA NADA**

UESTRO puerto de Manzanillo está en una grave crisis operativa. Los datos no se pueden esconder; la difícil entrada a nuestro municipio turístico más importante es una problemática importante que no es por "hora pico".

Este colapso operativo del puerto de Manzanillo, el puerto más importante de México en movimiento de carga, el que debería ser motor de desarrollo, hoy se ha convertido en un foco de pérdidas millonarias, afectaciones al turismo y desesperación para las y los manzanillenses.

Empresas de logística han alertado lo que a simple vista ya resulta evidente: el puerto no está funcionando. La acumulación de cientos de contenedores, el fondeo de hasta 20 embarcaciones esperando su turno, y pérdidas diarias estimadas en 84 millones de pesos para los transportistas, son cifras que retratan una parálisis alarmante. A esto se suma un tráfico insoportable: alrededor de 6 mil camiones ingresan diariamente, pero en los últimos meses se han formado filas kilométricas que paralizan las carreteras aledañas.

Transportistas y empresas dedicadas al comercio exterior lo han denunciado una y otra vez: este caos genera gastos innecesarios en almacenaje, demoras en la entrega de mercancías y molestias para importadores y exportadores que ven comprometidas sus operaciones.

Yax Tzel Nolasco, presidente de la Unión de Transportistas de Carga de Manzanillo, lo resume con claridad: la situación ya no es sostenible.

Pero no se trata solo de cifras. Este problema golpea la vida cotidiana de Manzanillo: familias que enfrentan embotellamientos interminables, turistas que cancelan viajes ante la imposibilidad de acceder con fluidez al puerto, comerciantes locales que sufren la caída de visitantes. En suma, una ciudad ahogada por un puerto sin rumbo.

Lo más grave es la actitud del Gobierno del Estado. Mientras la realidad muestra filas interminables de tráileres y pérdidas económicas diarias, la Gobernadora prefiere esconder la crisis frente a la presidenta de la República, como si ocultar el problema fuera suficiente para resolverlo. Nada más alejado de la verdad: silenciar la voz de las y los colimenses solo agrava el abandono.

No podemos aceptar que un puerto que mueve el 40 por ciento del comercio marítimo de contenedores en México funcione a medias y bajo presión. No podemos aceptar que los transportistas, las empresas exportadoras e importadoras, y las familias manzanillenses paquen el precio de la ineficiencia.

Desde Acción Nacional exigimos medidas estratégicas inmediatas: modernización en la logística del puerto, ampliación de patios de maniobras y, sobre todo, coordinación real entre el Gobierno Federal, Estatal y Municipal. Manzanillo no puede esperar, Colima no puede seguir hundiéndose en pérdidas y los colimenses no merecemos un gobierno que mira hacia otro lado.

El puerto de Manzanillo debe ser orgullo y motor de desarrollo, no sinónimo de caos. Es momento de escuchar a la gente, de atender a los transportistas, de recuperar la confianza de los empresarios, y de garantizar que el turismo vuelva a fluir. Callar la crisis es condenar a Manzanillo al rezago. Decir la verdad y exigir soluciones es el primer paso para rescatarlo.



**EN EL ESTADO** 

# PRODUCTORES DE AGUACATE PIDEN IMPULSAR CONTROL BIOLÓGICO CONTRA PLAGAS



Jerónimo Cárdenas señaló que el gusano barrenador continúa siendo una de las principales amenazas para el aguacate en Colima, pues limita su comercialización al afectar su calidad.

Infieren que la propuesta busca no sólo proteger la producción, sino también regenerar los suelos y reducir costos para los productores

# RAMÍREZ PULIDO

El sector aguacatero en el estado hizo un llamado a las autoridades para que impulsen alternativas sostenibles en el combate a las plagas, priorizando el uso de microorganismos benéficos por encima de los agroquímicos.

Jerónimo Cárdenas Ochoa, presidente del Consejo Estatal de Productores de Aguacate en Colima, destacó que esta estrategia permitiría dar un manejo más integral a problemas que por años han afectado al cultivo.

La propuesta busca no sólo proteger la producción, sino también regenerar los suelos y reducir costos para los productores.

"En el tema de la plaga del gusano barrenador hay insectos y hongos benéficos

En lugar de estar aplicando fungicidas cada temporada, debemos pensar en enriquecer la tierra para que esas enfermedades no lleguen

Jerónimo Cárdenas Ochoa

que ayudan muchísimo, se puede atender a través de microorganismos, lo cual es más económico, regenera a largo plazo los suelos y controla las plagas sin tener que usar químicos", explicó.

Cárdenas señaló que el gusano barrenador continúa siendo una de las principales amenazas para el aguacate en Colima, pues limita la comercialización de la fruta al afectar su calidad.

Advirtió que otro problema recurrente es el Fusarium, un hongo que ataca la raíz y seca el árbol, "casi todos los suelos productivos de Colima lo tienen, y es una plaga muy difícil de controlar".

No obstante, aclaró que existen soluciones biológicas efectivas. Una de ellas es el uso de Trichoderma, un hongo capaz de contrarrestar al Fusarium y mejorar las condiciones del suelo.

"En lugar de estar aplicando fungicidas cada temporada, debemos pensar en enriquecer la tierra para que esas enfermedades no lleguen", subrayó.

Por último, el dirigente recordó que en Colima se producen dos variedades de aguacate: el Hass normal, cultivada en la zona alta del estado, y Hass Méndez, que se desarrolla en la parte baja.



### **ABANDONADA**

Vecinos del centro de la capital reportan que esta casa, ubicada en la calle Cadenas, entre Guerrero y Allende, desde hace años se encuentra abandonada y en pésimas condiciones, además de que por este motivo se ha convertido en un foco de fauna nociva.



# Insisten en reforma fiscal para que se reciban más recursos por el puerto

# Hugo RAMÍREZ PULIDO

El senador por Colima, Virgilio Mendoza Amezcua, reiteró su compromiso de impulsar una reforma al artículo 2 de la Ley de Coordinación Fiscal, con el objetivo de que el estado reciba mayores recursos derivados de la recaudación federal en el puerto de Manzanillo.

Señaló que pese a las importantes aportaciones que realiza la terminal portuaria al país, lo que se regresa a la entidad sigue siendo mínimo.

"Si logramos esta modificación legal, habremos aportado mucho al municipio y al estado", afirmó el legislador, al destacar que es necesario dejar de depender de la voluntad del Ejecutivo federal y garantizar que el beneficio quede establecido en la lev

Mendoza recordó que durante su reciente visita a Manzanillo, la presidenta

Imaginemos cuando tengamos el nuevo puerto, la recaudación será todavía mayor, por eso debemos asegurar que esos ingresos beneficien al estado y al municipio

28

Virgilio Mendoza Amezcua



Virgilio Mendoza Amezcua, senador por Colima.

Claudia Sheinbaum reconoció públicamente la necesidad de que Colima sea retribuido con más recursos.

Además, explicó que uno de los pendientes más importantes es convencer a la autoridad hacendaria de la necesidad de modificar la norma, pues Manzanillo es la principal aduana portuaria del país y la segunda en volumen de recaudación, después de Laredo, Tamaulipas.

"Imaginemos cuando tengamos el nuevo puerto, la recaudación será todavía mayor, por eso debemos asegurar que esos ingresos beneficien al estado y al municipio", puntualizó.

Agregó que "si logramos el cambio al artículo 2 de la Ley de Coordinación Fiscal, Colima y Manzanillo tendrán por fin la justicia que merecen por lo mucho que aportan al país".

# Impulsa IEEA la lectura en el Cereso varonil

### REDACCIÓN

A fin de fomentar la lectura entre personas privadas de la libertad y ampliar sus oportunidades de aprendizaje, el director general del Instituto Estatal de Educación para Adultos (IEEA) estatal, Guillermo Toscano Reyes, entregó paquetes de libros en el Centro de Reinserción Social (Cereso) varonil de Colima.

Los ejemplares formarán parte del acervo literario de la biblioteca que se encuentra ubicada en el centro penitenciario, beneficiando a los educandos pertenecientes a la plaza comunitaria del IEEA, ubicada en ese inmueble, quienes podrán organizar círculos de lectura para compartir conocimientos, debatir ideas y fortalecer sus habilidades de comprensión y pensamiento crítico.

Estos paquetes literarios podrán ser usados por las personas privadas de su libertad que buscan acceder a nuevos materiales que favorezcan su desarrollo

# **COMPROMISO**

El director del instituto se comprometió a dar seguimiento a las actividades de fomento a la lectura, así como gestionar nuevos materiales y recursos educativos que fortalezcan la formación de las personas privadas de su libertad



Los ejemplares formarán parte del acervo literario de la biblioteca que se encuentra ubicada en el centro penitenciario.

personal y educativo, aprovechando el valor transformador de la lectura como herramienta de reflexión, creatividad y crecimiento.

En la entrega, Toscano Reyes se comprometió a dar seguimiento a las actividades de fomento a la lectura, así como gestionar nuevos materiales y recursos educativos que fortalezcan la formación de las personas privadas de su libertad.

Por último, el funcionario estatal comentó que la lectura permite viajar, aun cuando no podemos movernos físicamente, "cada libro es una oportunidad para crecer, soñar y construir un mejor futuro".

REUNIÓN

# SUMAN ESFUERZOS VDEA Y SEMAR EN SEGURIDAD

La alcaldesa Tey Gutiérrez sostuvo una reunión con representantes de esta dependencia, en la cual aterrizaron acuerdos de seguridad para el municipio

Manolika SILVA ROSALES



Tras reunirse con representantes de la Secretaría de Marina en su despacho, para revisar las estrategias de seguridad que se van a implementar en el municipio de Villa de Álvarez, la presidenta Tey Gutiérrez Andrade indicó que se les informó que se enfocarán en colonias que ya tienen identificadas con incidencia de conductas antisociales, y aunque reconoció que este tipo de estrategias se manejan con discreción, dijo que se trató de una reunión muy productiva.

La presidenta municipal agradeció al almirante de la Secretaría de Marina, Raymundo Pedro Morales Ángeles, por la empatía que tiene con su administración y por continuar apoyando con 50 elementos que

### **TRABAJO COLABORATIVO**

La alcaldesa agradeció al almirante de la Secretaría de Marina,
Raymundo Morales, por la empatía que tiene con su administración y continuar apoyando con 50 elementos que se coordinan con la corporación municipal, para construir un mejor lugar para vivir

se coordinan con la corporación municipal, para construir un mejor lugar para vivir.

Asimismo, explicó que en el encuentro aprovechó para dar a conocer las actividades que están haciendo en materia de prevención, entre lo que destacó el Botón Diana 3.0 y el alcance que se puede tener con esta herramienta tecnológica.

Recordó que esta aplicación surge para proteger a las mujeres, así como los 4 mil 500 establecimientos comerciales que hay en el municipio, además de que desde hace algunas semanas se incluye a personas de la tercera edad con el "Botón Ángel".

"Hablo de temas de salud y también de temas de seguridad", mencionó la presidenta, al recordar que las personas de la tercera edad son más vulnerables a ser víctimas cuando reciben el pago de sus pensiones, pues hay quienes asechan en jardines o lugares cercanos a donde cobran, para aprovecharse y quitarles su dinero.

"Es para que tengan esta herramienta, y si se sienten en vulnerabilidad puedan presionar el Botón y nosotros ir a donde se encuentren", finalizó.

# Reconocen cumplimiento de compromisos a trabajadores de la comuna capitalina

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El Sindicato Unión y Armonía del municipio de Colima reconoció la disposición del presidente municipal, Riult Rivera Gutiérrez, para cumplir en tiempo y forma con las obligaciones laborales hacia los servidores públicos.

El líder sindical, José Luis Velázquez Sandoval, destacó que cada pago y bono se ha realizado puntualmente, lo cual da certeza a las familias trabajadoras. "Hoy podemos decir con satisfacción que los depósitos se han hecho de manera precisa".

Comentó que el fondo de ahorro fue cubierto con prontitud, "esto fortalece la economía familiar en un momento clave, como lo es la compra de útiles escolares, y nos habla de un presidente municipal comprometido con el bienestar de la capital", expresó.

"Con los pagos puntuales, los empleados pueden adquirir lo necesario para la educación de sus hijos, se fortalece el desarrollo económico de la capital y se promueve el consumo en distintos rubros, desde productos escolares hasta actividades de recreación", afirmó.



El alcalde Riult Rivera y el líder sindical
José Luis Velázquez Sandoval.

Asimismo, Velázquez Sandoval subrayó que el sindicato será congruente en reconocer lo que se hace bien: "Colaboraremos en equipo con el alcalde y sus funcionarios en la búsqueda de soluciones, no en la generación de conflictos. Coincidimos en trabajar por el bien común de los empleados y no por intereses personales. Privilegiamos el diálogo sobre la confrontación, y la comunicación sobre la ofensa o la descalificación", puntualizó.

Finalmente, reiteró su confianza en que la administración continuará garantizando el pago regular a todos los trabajadores del Ayuntamiento, y refrendó la disposición del sindicato para mantener un diálogo franco y constructivo con la autoridad municipal.

# LOCALES

# Lanza la SNTE 39 el "Reto Teletón" a Ipecol

REDACCIÓN

El secretario general de la Sección 39 del SNTE, David Hernández Viera, lanzó un reto al director del Instituto de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado de Colima (Ipecol), Hugo Vázquez Montes, y a los trabajadores del lugar, para que, peso por peso, se alcance la meta y así lograr la construcción del CRIT en Colima.

Dijo que la meta inicial de este reto entre el SNTE 39 y el lpecol es de 15 mil pesos, pero no hay un tope máximo, "esta es una buena oportunidad, porque un CRIT en el estado traerá muchos benefi-

cios a las familias colimenses".

"Con mucho gusto lanzo el reto al Instituto de Pensiones que dirige Hugo Vázquez Montes, para que juntos avancemos en esta campaña del Teleton", comentó.

Por su parte, Vázquez Montes aceptó el reto, mencionando que "la causa es noble, el motivo es muy altruista y lo aceptamos. Creo que poner un peso lpecol y un peso la Sección 39 (del SNTE) hay una buena meta".

Además, lanzó el Reto Teletón, para que otros organismos se sumen al proyecto, "la cosa es llegar al objetivo que tiene Gobierno del Estado".



# Académicas de la UdeC impulsan la inclusión en la ciencia

REDACCIÓN

María Elena Tejeda Yeomans y Guillermina Chávez Torres, investigadoras de la Universidad de Colima, participaron como moderadora/relatora y ponente, respectivamente, en el Encuentro "El papel de la mujer en la ciencia y la tecnología en México: En busca de la igualdad de género", organizado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), con el apoyo de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI), la Academia Mexicana de Ciencias, la Universidad Nacional Autónoma de México, la Fundación L'Oréal y la Unesco México, en la Ciudad de México.

La Universidad de Colima dio a conocer que el propósito de este encuentro fue

diseñar una hoja de ruta crítica y colectiva que impulse políticas públicas y alianzas estratégicas para garantizar la igualdad de género y la inclusión en la ciencia, la tecnología y la innovación.

Las académicas de la UdeC subrayaron que la igualdad de género en las STEM es también una condición indispensable para el bienestar integral, al promover entornos laborales seguros.

María Elena Tejeda fungió como moderadora y relatora de mesas de trabajo, orientando el diálogo hacia propuestas concretas que fortalezcan la participación y el liderazgo de las mujeres en las STEM.

Por su parte, Guillermina Chávez aportó su experiencia en educación y perspectiva de género, destacando a la ciencia como motor de la igualdad sustantiva.





# **MUNICIPIOS**





### ORDEN

El Operativo Cero Alcohol en Via Publica, si mantiene permanentemente con el objetivi de garantizar el orden, la seguridad y la sani convivencia en Tecomán, informó el director di Seauridad, lanacio Ponce Chávez

# Boca de Apiza sin afectaciones por mareas altas

### Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Pese a las mareas altas recientes, la temporada de lluvias ha sido favorable para Boca de Apiza, donde no se reportan daños en el acceso ni en la playa, informó Joaquín Hernández, dirigente de los prestadores de servicios turísticos.

Indicó que, a diferencia de El Real, donde las marejadas han sido más intensas, la comunidad está lista para recibir visitantes, aunque el flujo turístico se mantiene bajo.

En el ámbito ambiental, resaltó que se desarrolla el periodo de desove de las moyitas, por lo que pidió apoyo de las autoridades para vigilar la zona y evitar su captura, a fin de conservar el equilibrio de la fauna.

Hernández reconoció además la apertura de la actual administración municipal y adelantó que solicitaron una reunión con la mesa directiva para definir compromisos. "Hay más atención que antes, y eso nos da confianza de que los acuerdos se cumplirán", afirmó.

# **EN TECOMÁN**

# AUMENTAN CASOS DE CARIES INFANTIL

Hay situaciones de niños de 4 años con problemas severos de caries

# Luis ROSALES CHÁVEZ

La caries dental en menores aparece a edades cada vez más tempranas en el municipio, advirtió la odontóloga Adriana Mesina Tena, quien señaló que este problema refleja la falta de higiene bucal en los hogares y el alto consumo de productos procesados desde la infancia.

La especialista informó que atiende a niños de apenas 4 años con daños severos que obligan a realizar pulpotomías -tratamiento similar a la endodoncia en adultos- o la extracción de piezas temporales.

Las bacterias alojadas en caries o encías inflamadas pueden pasar al torrente sanguíneo y dañar otros órganos

Adriana Mesina Tena



La recomendación es asistir por lo menos una vez al año al odontólogo.

La deficiente higiene dental y la exposición temprana a bebidas y alimentos azucarados son las principales causas. Incluso menores de 2 años consumen refrescos, jugos industrializados o leches de fórmula sin limpieza posterior.

Mesina señaló que la higiene debe comenzar antes de la erupción dental, estimulando las encías con cepillos de goma o gasas. Una vez que brotan las primeras piezas, el cepillado debe ser responsabilidad de los padres, ya que los menores de 8 o 9 años no tienen la destreza suficiente.

Advirtió que la falta de cuidados provo-

ca dolor constante, problemas de sueño, baja concentración escolar y limitaciones en la vida diaria.

La odontóloga subrayó que una boca enferma puede dañar otros órganos, "las bacterias alojadas en caries o encías inflamadas pueden pasar al torrente sanguíneo y dañar otros órganos. Incluso hay cirugías que se posponen si el paciente tiene infecciones bucales activas".

Mesina insistió en la importancia de acudir a revisiones periódicas, al menos una vez al año, y en reforzar el hábito del cepillado tres veces al día.

# Se intervino la calle Luis Donaldo Colosio.

# Rehabilitan calle en La Presa, Ixtlahuacán

# ROSALES CHÁVEZ

IXTLAHUACÁN.- El Ayuntamiento de Ixtlahuacán, encabezado por el presidente municipal Alexis Verduzco, entregó la obra de rehabilitación de la calle Luis Donaldo Colosio en la comunidad de La Presa.

La intervención se realizó a través de la Dirección de Desarrollo Municipal con recursos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal. La obra forma parte de las acciones para fortalecer la infraestructura urbana y mejorar las condiciones de vida de la población.

En el acto participaron autoridades municipales, representantes comunitarios y miembros del Comité de Obra.

Durante su mensaje, el alcalde destacó que la aplicación responsable de los recursos públicos permite construir dignidad, esperanza y futuro para las comunidades.

# Sindicato se suma a construcción de capilla

# Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** La Brigada de Servicio Social Permanente del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento, DIF y Comapat de Tecomán, encabezada por su secretario general Alejandro Flores López, llevó a cabo una jornada de apoyo comunitario en la capilla de San Miguel Arcángel, en este municipio.

Durante la actividad, los agremiados de la brigada participaron en los trabajos de construcción del templo, colaborando de manera activa en el colado de la techumbre.

Con ello, el sindicato reafirma su compromiso con la comunidad y su disposición para contribuir en proyectos que beneficien a los tecomenses y fortalezcan el mantenimiento de espacios de uso común.

Alejandro Flores López subrayó la relevancia de estas acciones, al señalar que reflejan el espíritu de solidaridad y servicio que caracteriza a la organización sindical.



Se realizan los trabajos de la capilla de San Miguel Arcángel.



# MANZANILLO



### **Denuncian cobro excesivo** en transporte de Cedros

**Julio César GONZÁLEZ RINCÓN** 

Usuarios de la ruta de Cedros denunciaron que algunos operadores realizan cobros excesivos, además de que no respetan los horarios establecidos, lo que ha afectado a su dinámica laboral.

Arturo García señaló que algunos operadores cobran 40 pesos de Jalipa a Cedros, lo que consideró un abuso ya que esa tarifa se cobra solamente cuando el transporte es del centro a Jalipa.

Comentó que tampoco se respetan los horarios, "pasan cuando quieren, de por sí, únicamente tenemos seis camiones al día, en la mañana, a medio día y por la tarde-noche".

Apuntó que la unidad que comete los cobros excesivos es la marcada con el número económico 120 "es uno que tiene rayas de color amarillo, la gente tiene miedo de denunciar, porque el operador los amenaza, que se tienen que aguantar o se quedan sin transporte, entonces tienen miedo", agregó.

Hicieron un llamado a la Subsecretaría de Movilidad para que intervenga y se garantice un servicio de calidad y, sobre todo, se respeten las tarifas.

**REPORTA ASIPONA** 

# **ES CONTENERIZADA 67%** DE LA CARGA DEL PUERTO

636 de 945 buques transportaron contenedores

**AGENCIAS** 

Novecientos cuarenta y cinco barcos fueron atendidos en el puerto, entre enero y julio del presente año, lo que muestra un avance significativo en la estadística documentada por la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) Man-

La administradora detalló que 636 de esos buques movilizaron contenedores, arrojando como resultado que 67 por ciento de la carga operada en los primeros 7 meses del año fue contenerizada, lo que permite que Manzanillo mantenga el liderazgo nacional en ese rubro.

Por otra parte, de acuerdo a datos de la Asipona, 101 bugues transportaron carga general; 96 operaron mineral a granel; 81, petróleo y derivados; 24, productos agrícolas a granel y 7 cruceros.

Conviene destacar que los buques por-

contenedores 101 carga general 96 granel mineral petróleo y derivados 24 granel agrícola cruceros

Manzanillo continúa teniendo el liderazgo nacional en carga contenerizada.

tacontenedores que tocan Manzanillo pertenecen a la generación de embarcaciones de gran calado que, por sus dimensiones, impactan positivamente en el puerto al contribuir al incremento de la carga.

La Administración del Sistema Por-

tuario Nacional Manzanillo, mantiene su dinámica de mejoramiento en tiempos y servicios, con lo que se trabaja permanentemente en la meta de avanzar en el ranking internacional que incluye a nuestro puerto en los primeros de América Latina.



# Se prevé que los trabajos terminen en febrero de 2026.

# Unidad contará con parque para mascotas y estacionamiento

**Julio César GONZÁLEZ RINCÓN** 

La remodelación de la Unidad Deportiva 5 los Córdova, secretario técnico del Avunta- un riesgo para la población miento de Manzanillo.

Córdova destacó que no sólo se trata de la rehabilitación algunos espacios, sino que otros más requerirán se reconstruidos, por sus pésimas condiciones, así como la construcción de más espacios que no estaban antes.

Al respecto, mencionó que casos como graderías del campo de futbol, pista de atletismo, las canchas de usos múltiples, baños y vestidores, así como el teatro al

aire libre se reconstruirán en su totalidad debido a que años de desatención por parte de administraciones pasadas llevaron al deterioro que actualmente presentan de Mayo será histórica, señaló Juan Carlas instalaciones y que ya representaban

"Será una reconstrucción total donde, desde rehabilitación hasta reconstrucción, también se realizará infraestructura nueva como un área para mascotas, un mejorado skate park, un estacionamiento completamente nuevo, necesidad muy sentida de la población ", indicó.

Juan Carlos Córdova informó que, de acuerdo al programa de obra, los trabajos tarden 6 meses, por lo que se espera se concluyan en febrero de 2026.

# Inicia capacitación de "ManzaniYo Emprendo"

**GONZÁLEZ RINCÓN** 

Este fin de semana iniciaron los cursos de capacitación para las personas inscritas del programa "ManzaniYo Emprendo", que se realizarán los sábados de 9 de la mañana a 1 de la tarde, y de 3 a 7 de la tarde.

En el primer día del curso de Modelo de Negocios, los participantes recibieron orientación de cómo iniciar su emprendimiento, desde el tipo de producto o servicio que se brinda, identificar el mercado o sector al que va dirigido, diseño de imagen y publicidad para llegar al mercado objetivo y cómo llevar una correcta gestión en general, pasos que permitan el sostenimiento del emprendimiento.

El arranque fue encabezado por la alcaldesa Rosa María Bayardo, quien señaló que estos cursos son de gran oportunidad para aprender, compartir y fortalecer tu emprendimiento.

Por su parte, Carlos Rocha, director de Desarrollo Económico y vinculación portuaria, mencionó que este curso es sólo parte del proceso de selección para los que resultarán en los beneficiarios finales del programa.



Los cursos se realizarán los sábados.



# **ESCENARIO**





### **LUTO**

El actor británico Terence Stamp, recordado por su papel como el General Zod en las primeras películas de *Superman*, falleció a los 87 años. Su muerte fue confirmada mediante un aviso de defunción publicado en línea.

**Exitoso, Primer Concurso** Nacional de Huapango

El viernes y sábado pasaron por la tarima más de **67 parejas** de distintas partes del país, mostrando la fuerza y vigencia de este género tradicional

**LOZANO** 

El Primer Concurso Nacional de Huapango, celebrado en Colima capital, concluyó tras dos jornadas de intensa actividad cultural, la cual convocó a cientos de familias, bailarines y espectadores.

El evento reunió a destacados artistas como el Ballet Folklórico de la Universidad de Colima, así como a las bandas Antiwa y Neon Deluz, quienes aportaron a la parte musical a esta primera edición.

La iniciativa fue impulsada por Cutzi Gazpar y Luis Bartolomé, con el respaldo un comité organizador, así como con el apoyo del municipio y de diversos patrocinadores

El concurso rindió homenaje al maestro Humberto Gaspar Osorio, reconocido como "El Padre del Son", y reafirmó el lema que identifica a Colima como "La Huasteca por Sentimiento".

Entre los asistentes, estuvieron presetes autoridades municipales y estatales, incluyendo al presidente municipal de Colima, Riult Rivera, quien al cierre del evento reconoció el trabajo de los organizadores.

Asimismo, anunció que presentará ante cabildo la propuesta de institucionalizar el concurso como un evento anual, con

Uno de los momentos inesperados y emotivos del evento, fue protagonizado por la pareja número 19, José Barreto y Paulina Bobadilla, originarios de Villa de Álvarez, quienes se comprometieron en matrimonio sobre el escenario tras su par-

Respecto a la premiación, en la categoría adultos, los ganadores del premio Tlalchichis fueron Fernanda Castillo Rivera y Carlos Miguel Guerrero Muñoz, pareja número 71.

La pareja ganadora es originaria de Pánuco, Veracruz, y viajaron al estado para competir en esta primera edición.

Después de este primer concurso, los organizadores buscarán darle seguimiento para proyectarlo como un nuevo referente nacional en el ámbito del huapango.



una mayor inversión.



Participarán editoriales, así como autores y autoras provenientes de distintas regiones del país

# Villa de Álvarez anuncia su Feria del Libro

lla de Álvarez realizará la Primera Feria del Libro La Villa Lee, en la Casa de la Cultura y estará abierto al público en un horario de 10 de la mañana a 8 de la noche.

La presidenta Municipal Tey Gutiérrez, informó que el evento se realizará los días 22 y 23 de agosto, en un esfuerzo conjunto entre autoridades municipales y promotores culturales.

Por su parte, Marcos Gerardo Gómez, director de Fomento Cultural y Educativo

**REDACCIÓN** del Municipio, señaló que la organización Con el objetivo de acercar la literatura a la de esta feria está enfocada en fortalecer comunidad y fortalecer el hábito lector, Vi- el acceso a la cultura y el desarrollo educativo.

> La feria contará con la participación de editoriales, autores y autoras provenientes de distintas regiones del país, quienes ofrecerán presentaciones de libros, charlas y actividades literarias.

> Además, Leopoldo Manuel Orozco, representante de Fantasía Infinita Comic y coorganizador del evento, informó que se incluirán cuenta cuentos, literatura infantil, mangas, cómics y venta de libros.

# **UdeC presente en ANUIES con** cortometraje estudiantil Fronteras

REDACCIÓN

El cortometraje documental Fronteras, realizado por estudiantes del Bachillerato 18 de la Universidad de Colima, fue seleccionado para participar en la Muestra del concurso ANUIES en Corto 2025, que se realizará el 21 y 22 de octubre en la Ciudad de México, en la sede de ANUIES y la Cineteca Nacional.

El equipo está integrado por Camila Alejandra Olivo Gámez, Fernando Guillermo Álvarez Sánchez y Juan Diego Montelón Flores, bajo la asesoría de la Dra. Mayra Macías Cruz, directora del plantel.

El cortometraje presenta testimonios reales sobre la migración, destacando los retos físicos y emocionales que enfrentan quienes buscan una vida mejor.

El Bachillerato 18, ubicado en el campus Coquimatlán, ha tenido una participación constante y reconocida en este certamen nacional, gracias al impulso creativo promovido por su directora.



El cortometraje presenta testimonios reales sobre la migración.



# **NACIONAL**



# CONFIANZA

La presidenta del Instituto Nacional fió en que este año la Cámara de Diputados no aplique recortes al presupues-

# **Alertan por** ola de fraudes con apoyos del bienestar

**AGENCIAS** 

La Secretaría de Bienestar llamó a no hacer caso de mensajes promocionales de supuestos bonos o promociones, pues puede tratarse información "fraudulenta", ya que todos los trámites para registro o entrega de las Pensiones y Programas para el Bienestar "son totalmente gratuitos".

En un breve comunicado, la dependencia recordó que los mencionados programas "son derechos constitucionales que se otorgan de manera directa y sin intermediarios a través de la tarjeta del Banco del Bienestar".

Por tal razón, enfatizó que "no otorga bonos a la mujer, ni créditos o préstamos, ni tampoco envía ni reenvía ningún tipo de mensaje a través de WhatsApp promocionando registros o bonos".

Bienestar llamó a los derechohabientes "a no dejarse sorprender o caer en fraudes que promocionan páginas falsas a través de mensajes por WhatsApp con información fraudulenta".

Además, los exhortó a informarse sobre las pensiones y programas sociales únicamente a través de vías oficiales.

**EN ÚLTIMOS 40 AÑOS** 

# POBREZA EN MÉXICO ESTÁ EN SU **NIVEL MÁS BAJO: SHEINBAUM**

Subraya que el cambio del modelo de desarrollo se centró en el aumento histórico del salario mínimo, que duplicó su valor en 6 años sin provocar inflación

AGENCIAS &

En la inauguración de la Unidad de Medicina Familiar 93 "Cerro Gordo", la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que la pobreza en el país se encuentra en su nivel más bajo de los últimos 40 años.

Frente a decenas de personal médico y administrativo, funcionarios y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, Sheinbaum Pardo presumió nuevamente, como "una hazaña de la cuarta transformación", los recientes datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que muestran que de 2018 a 2024 salieron de la pobreza 13.4 millones de personas en el

"Durante 40 años no había disminuido realmente la pobreza en nuestro país, al contrario, se incrementó y ahora este resultado muestra que la población en situación de pobreza es un porcentaje que es el menor en 40 años, es decir, las personas viven con mayor bienestar. ¿Qué fue lo que ocurrió en estos 6 años en el país? Pues



cambió el modelo de desarrollo", dijo ayer

Subrayó que el cambio del modelo de desarrollo en México se centró en el aumento histórico del salario mínimo, que duplicó su valor en 6 años sin provocar inflación y elevó el salario medio del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) a su máximo nivel.

También la creación y consolidación de programas de bienestar universales, como la pensión para adultos mayores, las becas para estudiantes, apoyos para personas con discapacidad y programas productivos para campesinos.

Así como la inversión pública en infraestructura estratégica (Tren Maya, Corredor Interoceánico, refinería de Dos Bocas) y el impulso de la inversión privada que generó récord de empleo formal y de inversión extranjera.

Sheinbaum contrastó estos logros con el modelo neoliberal vigente entre 1982 y 2018, que impulsó privatizaciones en salud, educación y seguridad social, afirmando que ahora el Estado cumple con su obligación de garantizar derechos y bienestar.

"Estamos empeñados nosotros en recuperar ese acceso a los derechos del pueblo de México", señaló.

# **PROTESTAN POR PALESTINA**

dia, arrancó la marcha en favor del pueblo palestino y la denuncia del uso del hambre como arma de guerra y el genocidio por parte de Israel, después de un percance entre elementos policiacos y manifestantes.

Después de las 15 horas, cientos de personas que pertenecen a universidades, sindicatos, organizaciones civiles, entre otras, se movilizan del Ángel de la Independencia rumbo a la Cámara de Diputados y al Zócalo capitalino. Poco antes del inicio de la protesta, un grupo de jóvenes "fue encapsulado" por policías capitalinos quienes portaban escudos de plástico, lo cual provocó descontento, empujones y gritos al unísono de "fuera policía".

# Lluvias recuperan niveles de las 210 presas más grandes del país

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que las lluvias registradas durante 2025 han permitido la recuperación del nivel de almacenamiento de los 210 embalses más grandes del país, luego de 3 años con precipitaciones por debajo del promedio.

De acuerdo con la dependencia, el promedio nacional de llenado pasó de 44 por ciento a inicios de junio a 50 por ciento al 10 de agosto, fortaleciendo la disponibilidad del recurso hídrico para garantizar el abasto a la población.

Conagua detalló que, al corte del 11 de agosto, el volumen de almacenamiento de las 210 presas principales se ubicó en 63 mil 29 millones de metros cúbicos (Mm³), equivalente a 50 por ciento de su capacidad.

Del total, 27 presas se encuentran al 100 por ciento de llenado, 65 entre 75 y 100 por ciento, y 56 en un rango de 50 a 75 por ciento.

En lo que respecta al Sistema Cutzamala, que abastece a la Zona Metropolita-

AGENCIAS na del Valle de México, se reportó un nivel promedio de 64.8 por ciento, equivalente a 506.79 millones de m³, cifra superior en 28.3 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado.

> Según el Servicio Meteorológico Nacional, entre el 1 de enero y el 10 de agosto de 2025 se han registrado 386.8 milímetros de Iluvia, lo que representa 1.4 por ciento más de lo habitual para ese lapso.





**CORREPONSAL INTERNACIONAL** 

# "GAZA ES LA DERROTA DE NUESTRA HUMANIDAD"

El español Ricardo Mir de Francia, especializado en política internacional, comparte su análisis sobre la ofensiva israelí, la situación humanitaria y la persecución contra los periodistas en la Franja

### Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

En medio de una de las ofensivas más devastadoras de la guerra en Gaza, Israel avanza con un plan para ocupar militarmente la ciudad más poblada del enclave y los campamentos de refugiados del centro y sur.

La operación implicaría el desplazamiento forzoso de alrededor de un millón de palestinos hacia el sur de la Franja, en condiciones de extrema vulnerabilidad.

El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, afirma que si Hamas depone las armas y libera a los rehenes, la guerra podría terminar, aunque insiste en que su objetivo es derrotar al grupo y establecer un perímetro de seguridad con un gobierno civil no hostil a Israel.

Mientras tanto, la crisis humanitaria se agrava: más del 90 por ciento de la población ha sido desplazada, la inseguridad alimentaria se acerca a niveles de hambruna y los hospitales han colapsado.

El bloqueo israelí limita la entrada de



No imaginaba que llegaríamos a este nivel de barbarie. Gaza es una derrota para la humanidad y para el orden internacional

Ricardo Mir de Francia

alimentos, agua y medicinas, y organizaciones internacionales denuncian que no se les ha permitido ingresar un solo camión con ayuda desde marzo.

A esta situación se suma el riesgo extremo para la prensa: solo la semana pasada, seis periodistas -cinco de Al Jazeera y un reportero independiente— murieron en un ataque cerca del hospital Al Shifa.

En este contexto, el periodista español Ricardo Mir de Francia, corresponsal de ElPeriódico especializado en conflictos como Gaza y Ucrania, advierte que el plan israelí de ocupar militarmente la ciudad de Gaza y los campamentos de refugiados en el centro y sur del enclave "podría ser el úl-

timo clavo en el ataúd de Gaza, la fase final del genocidio".

En entrevista para Diario de Colima, Mir de Francia describe un escenario de destrucción total, desplazamiento forzoso y hambruna masiva.

"Israel ha lanzado más toneladas de bombas sobre Gaza que las que EU lanzó sobre Japón con las bombas atómicas. La gente muere de hambre, sobre todo niños y ancianos. Se desmayan en la calle. Es todo terriblemente distópico", indica.

Para el corresponsal, la estrategia israelí combina objetivos militares con castigo colectivo. "El presidente Herzog dijo que no hay inocentes en Gaza y el minis-

🖁 tro de Defensa llamó 'bestias humanas' a g los palestinos. La Corte Penal Internacio-용 nal acusa a Netanyahu de usar el hambre como arma, un crimen de guerra", mencio-

Sobre las críticas internas en Israel, como las de Yair Lapid, considera que "hasta ahora han tenido muy poco peso" y que Netanyahu "necesita la guerra para sobrevivir políticamente".

Respecto a la muerte de seis periodistas -cinco de Al Jazeera y un reportero independiente- en un ataque cerca del hospital Al Shifa, Mir de Francia denuncia una "campaña deliberada" para eliminar

"Se está destruyendo a toda una generación de periodistas en Gaza. La Franja se queda sin ojos ni oídos para contar lo que pasa, lo que da más impunidad a las tropas", indica.

El periodista, amigo personal de algunos de los comunicadores asesinados, admite que la cobertura de esta guerra es "un asunto personal y muy doloroso".

"No imaginaba que llegaríamos a este nivel de barbarie. Gaza es una derrota para la humanidad y para el orden internacional. Una vez se superan ciertos límites, es muy difícil volver atrás", menciona.

A pesar de todo, mantiene una dosis de esperanza. "La sociedad civil es la que preserva la humanidad que nuestros políticos han destrozado. Mientras siga saliendo a la calle y diciendo 'no en nuestro nombre', no todo estará perdido", dice.

# **BODA SIMBÓLICA EN TEL AVIV**

La exrehén israelí y mexicana Ilana Gritzewsky, liberada durante la tregua de noviembre de 2023, celebró ayer una boda simbólica en la ya denominada como Plaza de los Rehenes en Tel Aviv, con su pareja, Matan Zangauker, quien aún continúa cautivo en la Franja de Gaza.

En imágenes difundidas por el foro de Familias se ve a una Gritzewsky emocionada, llorando y vestida de blanco, acompañada de su suegra, Einav Zangauker, una de las caras más conocidas en las protestas y marchas a favor de la liberación de los 50 rehenes israelíes aun en manos de Hamas.

# EU puede fracasar en búsqueda de paz en Ucrania: Rubio

**AGENCIAS** 

Estados Unidos seguirá intentando crear un escenario que ayude a poner fin a la guerra de Rusia en Ucrania, pero eso podría no ser posible, declaró ayer el secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio, a la cadena CBS.

"Si la paz no va a ser posible aquí y esto sólo va a continuar como una guerra, la gente seguirá muriendo por miles (...) podemos, por desgracia, terminar allí, pero no queremos terminar allí", dijo Rubio en una entrevista con Face the Nation.

Los líderes europeos acompañarán al cambio de que Ucrania ceda una frania de presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, a reunirse con Donald Trump en Washington hoy lunes, tratando de darle apoyo mientras el presidente estadounidense presiona a Ucrania para que acepte un rápido acuerdo de paz tras la reunión de Trump con el líder ruso, Vladimir Putin, el viernes

Según las fuentes, Trump y Putin discutieron propuestas para que Rusia renuncie a pequeñas zonas de la Ucrania ocupada a



Marco Rubio, secretario de Estado

terreno fortificado en el este y congele las líneas del frente en otros lugares.

Rubio dijo que ambas partes tendrían que hacer concesiones si se llegaba a un acuerdo de paz.

Por su parte, el presidente Zelensky rechazó el sábado la idea de que su país ceda territorio para poner fin a la guerra con Rusia. Ucrania "no dará a Rusia ningún premio por lo que ha hecho" y que "los ucranianos no entregarán su tierra al ocupante".

# SEGURIDAD



# RECOMPENSA

Autoridades de EU ofrecen una recompensa de ción de Iván Archivaldo Guzmán, hijo del El Chaomunicarse al ICE: 520-335-7315.

# **BREVES**



El influencer Camilo Ochoa Delgado, alias el Alucín, presuntamente ligado al Cártel de Sinaloa, fue ejecutado el sábado en Texmico, Morelos.

Se detalló que un sujeto armado entró a su domicilio y lo asesinó a balazos en el baño. El agresor habría escapado en un automóvil Chevrolet Chevy en color blanco.

Laura Sugey "N" y Leonardo "N" fueron vinculados a proceso como probables responsables del delito de contra la salud en su modalidad de narcomenudeo; los aprehendieron el pasado 6 de agosto durante un cateo a un inmueble, en la colonia Las Moras, en Coquimatlán. También incautaron 18 bolsitas que contenían metanfetamina.



Ezequiel Cárdenas Rivera, alias Junior o Tormenta Junior, fue detenido en Matamoros, Tamaulipas; es hijo de Antonio Ezequiel Cárdenas Guillén, alias Tony Tormenta, líder del Cártel del Golfo y quien fue abatido en 2010 durante un operativo.

Se presume que era líder de uno de los grupos de la facción de "Los Escorpiones" o "Ciclones" del Cártel del Golfo. Tormenta Junior es además sobrino de Osiel Cárdenas Guillén.

**EN EL PUERTO** 

# **ASEGURAN 114 LITROS** DE METANFETAMINA

La sustancia llegó a Manzanillo procedente de Michoacán

> Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

La Secretaría de Marina, en coadyuvancia con la Aduana de Manzanillo, informa que el 8 de agosto aseguraron aproximadamente 114 litros de una sustancia líquida con características de precursor de metanfetamina, en Colima.

De acuerdo con la información, el hallazgo se derivó luego de una inspección, realizada en el Puerto de Manzanillo a una carga proveniente de Michoacán.

Se detalló que el personal de la Aduana llevó a cabo la revisión de cinco cajas de cartón que contenían seis galones de plástico, con sustancia líquida cada una, efectuando en el sitio el análisis a muestras con equipo especializado, dando un presunto resultado positivo a metanfetamina; y en coadyuvancia el grupo de apoyo del mando naval colaboró a través de dos binomios caninos dando un presunto



La Semar informó que la droga fue incautada en el puerto de Manzanillo

señalamiento confirmatorio del hallazgo.

Tras lo anterior, se procedió al aseguramiento de 30 galones de plástico, conteniendo aproximadamente 114 litros de sustancia líquida de presunta metanfetamina, la cual fue puesta a disposición de las autoridades competentes, para la integración de la carpeta de investigación correspondiente.

La Semar resalta que la sustancia asegurada está incluida en la lista de vigi-

### **INCAUTACIÓN**

Aseguraron 30 galones de plástico, que contenía aproximadamente 114 litros de sustancia líquida de presunta metanfetamina

lancia de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes de la ONU, por estar relacionada con la fabricación ilícita de drogas sintéticas.

# Localizan tres cuerpos y bolsas con restos en diferentes puntos

REDACCIÓN

Tres cadáveres y una bolsa con restos humanos fueron localizados ayer, en diferentes puntos de Comala y Colima.

Durante la mañana del domingo se informó el hallazgo de bolsas con restos humanos en la calle Reforma en el Barrio El Mezcalito, en Colima; posteriormente ubicaron otra bolsa con partes de un cuerpo en la calle Victoria en el barrio de La Concordia, el centro de la capital.

Posteriormente se informó la localización del cadáver un hombre en la comunidad de Trapichillos. El cuerpo presentaba impactos de bala; fue descubierto por personas que pasaban por el lugar y dieron aviso a las autoridades.

En la carretera de Villa de Álvarez a la comunidad de Suchitlán, en Comala, encontraron los cuerpos de dos hombres, que presentaban signos de violencia.

Personal del Servicio Médico Forense se encargó del levantamiento de los restos y cuerpos en todos los hechos. El agente del Ministerio Público se encarga de las investigaciones.

# Alertan por página apócrifa en Facebook

**SILVA ROSALES** 

La Policía Cibernética alerta a la población por una página fraudulenta en Facebook que aparenta ser una tienda de telefonía celular con el nombre "iShop GDL".

Se informó que engañan a las personas con falsas ventas y una vez que la víctima realiza su transferencia o depósito bancario, la bloquean y nunca envían la mercancía

La policía cibernética recomienda evitar hacer pagos a través de transferencias bancarias directas o métodos no rastreables. Las páginas legítimas suelen ofrecer pagos mediante plataformas seguras como con la página, es mejor evitarla. PayPal o tarjetas de crédito.

de contacto, como dirección física, número de teléfono y correo electrónico. Si no lo ofrecen, debe evitarlas.

También, piden revisar los anuncios de la página. Las páginas fraudulentas a menudo utilizan imágenes genéricas o tomadas de otros sitios web, sin mostrar fotos reales de los productos.

A veces los estafadores no pueden ocultar todos los comentarios. Si hay muchos comentarios de usuarios que no han recibido sus productos o han tenido problemas

El teléfono de contacto de la Policía Ci-Además, suelen tener información clara bernética es 312 3162000, extensión 12799



Se pide a las personas no realizar transferencias bancarias sin verificar la fiabilidad de la página.



# APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com



**AV. 20 DE NOVIEMBRE** NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com





BONITO terreno en residencial Hacienda Nogueras de 639 m2. doble acceso, calles adoquinadas, acepto inmueble en GDL. 331-802-6899.

**EXCELENTE** casa en Residencial Buenos Aires, a 15 minutos del centro de Colima y 40 minutos de la playa, totalmente equipada, recibo propiedad de menor precio. 312-802-6899

HERMOSA casa, coto La Coruña, Residencial Nva Galicia, 4 recámaras, estudio, ideal familia grande, estudiantes o airbnb, entrando a Gdl. vigilancia 24/7, amplio jardín, terraza y alberca. 333-129-9735.

RENTA casa 2 recámaras, 1 baño, sala-comedor, patio de servicio, cochera 1 coche, fraccionamiento El Haya, VdeA. Tel.312-148-7494, 312-233VENDO casa al norte de Villa de Álvarez, 2 plantas, terraza, 3 baños, 5 recámaras y cochera. Tel: 312-114-4614

TRASPASO casa en la colonia La Reserva calle Cipress, una recámara, pido \$400,000 debo \$250,000 aprox. Informes 312-106-1905, pago mensual \$1,600.



**VENDO** campestre 300m2, 39 mil pesos. Tel.312-103-6360.

# **DE TRABAJO**

AMERICA Car Rental solicita vendedores de mostrador, para el aeropuerto de Colima. Interesados presentarse con solicitud elaborada en Av. Venustiano Ca-rranza 1180-A4, lunes a viernes de 9:00-14:00Hrs

**ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO** 

SOLICITA TU COTIZACIÓN POR TELÉFONO 312 193 38 83

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. PODER JUDICIAL.

EN EL EXPEDIENTE NÚMERO 23-0889-111M, JUICIO MERCANTIL EJECUTIVO, PROMOVIDO POR DANIEL ADRIÁN VÁZQUEZ ARMENTA, ENDOSATARIO EN PROCURACIÓN DE MIRIAM DEL ROCÍO DUARTE GUILLÉN EN CONTRA DE MARÍA DEL SOCORRO TORRES AL, SE DICTÓ UN AUTO QUE EN LO CONDUCENTE DICE:

COLIMA, COLIMA, 14 CATORCE DE AGOSTO DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO. -

Por recibido el escrito con que dio cuenta, firmado por **DANIEL** ADRIÁN VÁZQUEZ ARMENTA; de personalidad reconocida en autos, como lo solicita y por las razones que menciona se señalan las 11:00 once horas del 26 de septiembre de 2025 dos mil veinticinco, fecha que se señala de acuerdo a la agenda del Juzgado debido a la carga de trabajo, para que tenga verificativo la audiencia donde se desahoguen las pruebas ofrecidas y la formulación de los alegatos verbales, lo anterior con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1406 del Código de Comercio en vigor. -

Toda vez de que la demandada fue emplazada por medio de edictos, se ordena la publicación de este proveído por medio del periódico Diario de Colima, así como en los estrados de este Juzgado, por dos veces consecutivas. NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE Y CÚMPLASE.-

Así lo acordó y firma la C. Licenciada MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ, Juez por Ministerio de Ley del Juzgado Primero de lo Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en la Ciudad de Colima, quien actúa en unión del C. Licenciada GABRIEL GARCÍA NAVA, Secretario de Acuerdos, quien autoriza y da f

> COLIMA, COLIMA, 14 DE AGOSTO DE 2025. LA SECRETARIA DE ACUERDOS LIC. GABRIEL GARCÍA NAVA

Para publicarse en el periódico "EL DIARIO DE COLIMA" y así como en los Estrados de este Juzgado, por dos veces consecutivas.

# **¡ÚNETE A NUESTRO EQUIPO!**

**ESTAMOS BUSCANDO** EJECUTIVO DE VENTAS

### **REQUISITOS**

- •Educación media superior concluida
- · Facilidad de palabra
- Habilidades de negociación y comunicación
- efectiva •Manejo básico de computadoras,
- Microsoft office (excel, word) y correo electrónico Conocimiento de estrategias publicitarias
- en medios impresos y digitales
- Conocimiento básico de redes sociales y
- •Con sede en Colima y Manzanillo

### **OFRECEMOS**

 Sueldo base + comisione: Prestaciones y seguridad social



© 55 3199 6041 Envía tu cv: francisco.lopez@diariodecolima.com

# SUDOKU

			9		4	7	5	
			6	1		2		
	9	2			3			8
6	8		5					7
4		5	1		7			
	1				9		8	5
8			2			9		
9		6				8	1	
	4	3		9			2	6

# HUAPANGO



Υ	Т	0	Ν	ĺ	Т	R	Α	D	1	С	1	Ó	N	R	Á	1	G	U
Z	1	С	ĺ	G	٧	Z	В	N	W	Α	М	1	С	É	D	Χ	ĺ	Р
Ñ	Т	Χ	K	X	K	Е	Z	Α	Ñ	Α	Ú	Н	Ú	0	W	Á	Ó	K
U	М	G	W	W	Н	É	R	Ε	Z	С	F	Α	L	D	Α	С	В	ĺ
Е	U	1	٧	Q	W	R	Ó	S	Ó	X	В	U	I	1	Α	N	I	Ó
K	Ú	Н	М	Ú	Α	С	Υ	F	0	Í	W	U	K	Т	R	0	Z	É
S	S	ĺ	Ñ	Р	0	Α	Н	R	Q	Υ	Ñ	В	S	L	Q	S	Z	1
Н	F	Р	Z	Р	R	В	Z	N	Е	M	Á	Ε	Т	Ú	Ú	Z	É	Ú
Υ	É	С	L	É	K	0	S	М	Α	Q	1	1	М	L	G	В	Q	N
Х	В	Α	L	N	Υ	В	٧	K	U	F	U	L	М	Α	Α	Z	Ñ	Z
K	Ó	J	S	R	F	Ó	Á	1	F	D	F	1	Ó	Ú	ĺ	Q	Α	Р
G	K	Α	С	G	Z	0	1	Á	S	1	Р	Α	N	Χ	K	Р	Q	Ú
С	0	R	Ü	В	X	Z	Z	Р	Н	Α	L	R	K	Т	Α	Á	ĺ	É
٧	Α	Α	K	Ú	Á	Ó	D	S	Α	Q	С	D	ĺ	Т	0	Υ	Р	N
G	K	Ν	J	L	R	Ú	L	Н	M	R	٧	1	Е	Н	ĺ	F	Á	ĺ
В	1	Α	Α	М	1	R	Α	Т	J	0	Е	Α	Ó	Ε	É	В	G	L
Ú	U	K	М	N	G	Α	J	Ñ	S	В	D	J	Χ	Ν	В	٧	Υ	0
Α	Н	1	R	F	Р	N	F	J	Н	0	J	Н	Α	J	J	É	F	1
Z	S	0	М	В	R	E	R	0	Н	Z	٧	U	X	0	Р	Α	W	٧

SON **TARIMA JARANA** VIOLÍN **VERSO** ZAPATEADO **PAREJA** IMPROVISACIÓN **DÉCIMA REQUINTO FALDA SOMBRERO** TRADICIÓN

**FIESTA** 

**COPLA** 

# FINANZAS





# Titular de Hacienda presenta declaración de interés; no hay impedimento

El titular de la Secretaría de Hacienda (SHCP), Edgar Abraham Amador Zamora, declaró no tener ningún impedimento personal, profesional, familiar o de negocios para desempeñar de manera imparcial funciones ante el Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo (FMP)

Así lo informó en la declaración inicial de intereses como miembro representante del Estado ante el Fondo Petrolero y presidente del Comité Técnico.

Según la declaración del funcionario, no desempeña algún empleo, cargo o comisión para cualquier sujeto, incluyendo empresas subsidiarias o filiales susceptibles a ser asignatario, contratista o de prestar a la Nación los servicios de comercialización de hidrocarburos, ni su familia directa.

Tampoco en alguna institución financiera susceptible de participar en las actividades afines al objeto del Fondo, ni sus familiares. Menos aún son deudores o acreedores de cualquier sujeto que tenga que ver con empresas, subsidiarias o filiales de ser susceptible de ser asignatario o contratista que presten servicios de comercialización de hidrocarburos.

**DE ENERO A JULIO** 

# **ACUMULAN AFORES PLUSVALÍAS POR \$608 MIL 466 MILLONES**

En el septimo mes se obtuvo un rendimiento positivo para los trabajadores de 74 mil 300 millones de pesos

### **AGENCIAS**

Continúa la buena racha en plusvalías para los recursos de los trabajadores en las Afore. De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), en julio de 2025 se obtuvo un rendimiento positivo para los trabajadores, al registrar plusvalías por 74 mil 300 millones de pesos.

Con este resultado, el acumulado de enero a julio alcanza 608 mil 466 millones de pesos, cifra 169 por ciento superior a lo observado en el mismo periodo del año pasado, cuando se contabilizaron 225 mil 900 millones de pesos.

El monto de plusvalías alcanzado en los primeros 7 meses del año no solo supera por amplio margen el desempeño observado en el mismo periodo de 2024, sino que ya rebasa lo acumulado en todo ese año, lo que refleja un entorno financiero más favorable para las inversiones que realizan las Afore con los recursos de los trabajadores.



El monto de plusvalías alcanzado en los primeros 7 meses del año va rebasa lo acumulado en todo 2024.

Las plusvalías representan las ganancias obtenidas por las Afore a partir de la inversión de los fondos de los trabajadores en instrumentos financieros.

La Consar ha destacado que, aunque las plusvalías pueden fluctuar en el tiempo debido a la volatilidad de los mercados, el enfoque de largo plazo y la diversificación de las inversiones son claves para mantener un crecimiento sostenido del ahorro pensionario.

En junio pasado, el presidente de la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), Guillermo Zamarripa, dijo a El Universal que la estrategia de inversión que se ha

aplicado desde las administradoras ha obtenido efectos positivos que favorecen el ahorro de los trabajadores, aun cuando los periodos de volatilidad pueden presentarse ante la incertidumbre que prevalece sobre las perspectivas generales de la economía.

"Pese a la volatilidad que prevalece en el mundo, y gracias a la diversificación de los portafolios de inversión, que se encuentran repartidos en una multiplicidad de tipos de activos, los tiempos de incertidumbre se han podido sortear con resultados positivos en general.

El gobierno corporativo de las Afores garantiza que haya políticas, lineamientos e instancias dedicadas a asegurar la operación profesional y responsable de los recursos, lo que permite que el ahorro de los trabajadores esté administrado de la mejor manera y que su crecimiento mantenga una tendencia positiva sostenida, a pesar de no estar exento de tener meses con algún retroceso", dijo el directivo.

# LAS PLUSVALÍAS

representan las ganancias obtenidas por las Afore a partir de la inversión de los fondos de los trabajadores en instrumentos financieros

# México lanza plan de desarrollo económico con apoyos fiscales

**AGENCIAS** 

El gobierno de México presentó el sábado un nuevo Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar en Puebla, que ya registra compromisos de inversión por 2 mil 110 millones de pesos (unos 105.5 millones de dólares) y la expectativa de generar más de 5 mil 150 empleos.

Este nuevo complejo industrial de San José Chiapa contará con diversos estímulos fiscales y forma parte del Plan México de la presidenta Claudia Sheinbaum para ordenar la inversión por clúster e impulsar vivienda, servicios y empleo en zonas con condiciones ambientales, de energía e infraestructura.

El Plan México arrancará con 15 polos y busca concentrar esfuerzos federales, estatales y municipales para agilizar trámites y habilitar servicios e infraestructura.

El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, detalló que para este Polo de Desarrollo se tendrá la deducción inmediata del 100 por ciento de la inversión en activos fijos nuevos, además de una deducción adicional del 25 por ciento para capacitación

y otro 25 por ciento para investigación y desarrollo.

"Es un apoyo fiscal gigante para facilitar esas inversiones", añadió.

Por su parte, el gobernador del estado, Alejandro Armenta, indicó que su administración invertirá más de 600 millones de pesos en una subestación eléctrica para garantizar suministro por 50 años, así como en fortalecer capacidades hídricas y carreteras a la par.

Ebrard también recordó que la presidenta Sheinbaum anunciará próximamente la sede de la planta del nuevo vehículo eléctrico nacional, al tiempo que reconoció que "al menos seis estados" compiten por alojarla.



Marcelo Ebrard, secretario de Economía.



# **Banxico retrasa informe** trimestral sobre inflación

Sin dar detalles del cambio de fecha, el Banco de México (Banxico) informó que dará a conocer su Informe Trimestral de la Inflación hasta el 29 de agosto.

Dicha entrega estaba programada para el próximo miércoles 27 de agosto.

"Se informa que la Junta de Gob ha resuelto la modificación del Calendario para la presentación del Informe Trimestral del segundo trimestre de 2025", seña-

En un escueto comunicado, el Banco indicó que es con fundamento en el artículo 51, fracción II, de la Ley del Banco de México, y dentro del plazo legal aplicable.

Aranceles debilitan economía, advierte Banco de México

El pasado 11 de junio, tras las decisio-

AGENCIAS nes del gobierno de Estados Unidos como la imposición de aranceles, las proyecciones de la actividad económica en México podrían tener un debilitamiento, y afectará el funcionamiento del sistema financiero.

Durante la presentación del Reporte de Estabilidad Financiera, Victoria Rodríguez, gobernadora del Banco de México, indicó que hay riesgos macro financieros que, en caso de materializarse, podrían afectar el adecuado funcionamiento del sistema.

Además, comentó que el peso mexicano registró volatilidad temporal, pues las decisiones del presidente de EU, Donald Trump, generaron incertidumbre en la política comercial.

En ese sentido, presumió que la moneda mexicana tuvo apreciación durante ese periodo, en línea con la debilidad del dólar estadounidense.

# **DEPORTES**





### TRIUNFO

El equipo Alessandros Racing logró dos NACAM, Fernando Luque, Vivek Kanthan, Alejandro Bobadilla y José Martínez se posicionaron entre los primeros lugares.



Guadalajara

LIGA MX®

Monterrey

**TALENTO JUVENIL** 

# MÉXICO SUBE AL CUARTO LUGAR DEL **MEDALLERO DE LOS JUEGOS PANAMERICANOS**

La delegación mexicana sumó 15 medallas doradas; destaca en natación en aguas abiertas y ciclismo de ruta

**AGENCIAS** 

La delegación mexicana alcanzó ayer domingo el cuarto lugar del medallero general en los Juegos Panamericanos Junior Asunción 2025, tras sumar 15 preseas doradas, destacando los triunfos en natación de aguas abiertas y ciclismo de ruta.

En la prueba masculina de 10 kilómetros de aguas abiertas, el nadador Paulo Strehlke, de 19 años, se coronó campeón al registrar un tiempo de 1:50:01.5 horas, superando a los brasileños Matheus de Freitas y Leonardo Brandt.

Con este resultado, Strehlke aseguró su clasificación a los Juegos Panamericanos Lima 2027. El también mexicano Alan González finalizó en la novena posición.

En la rama femenil, Paulina Alanís obtuvo la medalla de bronce con un tiempo de 2:01:32.1, mientras que el oro fue para la brasileña Cibelle Eichelberger y la plata para la ecuatoriana Ana Abad. La mexicana Sharon Guerrero concluyó en la quinta

La medalla de oro número 15 para México llegó en ciclismo de ruta varonil, don-



El nadador Paulo Strehlke, de 19 años, ganó el oro en nado de los 10 kilómetros de aguas abiertas.

de José Antonio Prieto se impuso en una cerrada competencia al cruzar la meta con un tiempo de 3:18:34, seguido por representantes de Uruguay y Argentina.

En taekwondo poomsae, Brisa Aleck y Obed Martínez sumaron medallas de plata en las pruebas individuales y bronce en la modalidad de parejas.

En equipos mixtos, el conjunto mexicano conformado por Zaira Salgado, Carlos Cortés y Leonardo Gómez cayó en semifinales ante Brasil (0-1), obteniendo el bron-

Con estos resultados, el taekwondo mexicano cerró su participación con nueve medallas: dos de oro, tres de plata y cuatro de bronce, ubicándose en la segunda posición del medallero de la disciplina, detrás de Estados Unidos. Brasil ocupó el tercer lugar.

### **DESTACADOS**

Los triunfos destacados son en natación de aguas abiertas y ciclismo de ruta



## Este partido reunió a cerca de 11 mil 400 asistentes.

# América femenil sigue invicto y rinde homenaje histórico

AGENCIAS y 1971.

contra Pumas y ganarle con un marcador

Este partido reunió a cerca de 11 mil 400 asistentes provenientes de diversas ciudades del país.

Como parte de la conmemoración, el recinto universitario albergó una exposición con imágenes, relatos y módulos interactivos que narraron la historia de las primeras jugadoras mexicanas que participaron en las Copas Mundiales de 1970

Entre los elementos destacados se en-La escuadra femenil del América, celebró contraba un muro fotográfico cercano a la el Día Nacional de la Mujer Futbolista en zona del Pebetero, dedicado a la primera el estadio Olímpico Universitario, al jugar Asociación Mexicana de Futbol Femenil v al histórico partido en el que México goleó 9-0 a Austria, pese a contar con escaso entrenamiento y sin respaldo de la FIFA.

> Asimismo, se recordó el relato de las primeras campeonas mundiales, cuando el promotor Jaime de Haro, por considerarlas amateurs, les ofreció aparatos electrodomésticos a cambio de un salario.

> Durante el evento, decenas de personas recorrieron los módulos, participaron en actividades lúdicas.

# Delegación mexicana suma oro en tochito

Con una anotación en los últimos segundos, México venció 26-21 a Estados Unidos y se coronó bicampeón de tochito bandera en los Juegos Mundiales celebrados en Chengdú.

La selección femenil cerró el torneo de forma invicta, reafirmando su dominio internacional en esta disciplina.

El equipo mexicano mostró solidez defensiva y precisión ofensiva a lo largo del campeonato, destacando por su co-

AGENCIAS hesión y estrategia.

En la final, disputada este domingo, México mantuvo el ritmo frente a una escuadra estadounidense que exigió al máximo a las tricolores.

El duelo se mantuvo parejo hasta el último minuto, cuando una jugada decisiva inclinó la balanza a favor de las mexicanas. Con este resultado, México suma una medalla de oro más a su participación en los Juegos Mundiales 2025, fortaleciendo su presencia en el panorama global del tochito bandera.





### **FIGURAS DEPORTIVAS**

# **INCODE ABRE CONVOCATORIA** PARA HOMENAJES DEPORTIVOS

Las propuestas serán evaluadas por un comité y, posteriormente, turnadas al Poder Legislativo para definir a quienes serán reconocidos



Las personas seleccionadas serán homenajeadas con la inscripción de sus nombres en letras doradas en el Muro de Honor del Deporte Colimense.

### REDACCIÓN

Con el objetivo de reconocer a quienes han contribuido significativamente al desarrollo deportivo en Colima, la mandataria Indira Vizcaíno Silva, por medio del Incode han convocado a la ciudadanía a presentar propuestas de figuras destacadas en disciplinas deportivas o en acciones que hayan fortalecido el deporte en el estado.

A través de la Jefatura de Becas, Premios, Estímulos y Reconocimientos, el Incode mantiene abierta la convocatoria para recibir postulaciones, cuyo plazo vence el próximo viernes 22 de agosto a las 2

Las propuestas podrán ser entregadas hasta el viernes 22 de agosto, en las oficinas del Incode

Las propuestas deben entregarse en las oficinas del instituto, en un horario de atención de 9 de la mañana a 2 de la tarde.

El director general del Incode, Alejandro Rodríguez Alvarado, exhortó a las personas interesadas a consultar los requisitos establecidos en la convocatoria, disponible en el sitio web oficial del instituto: www.col.gob.mx/incode.

Una vez concluido el periodo de recepción, el Comité de Evaluación del Incode analizará las propuestas el 26 de agosto, y realizará la sesión de votación el jueves 28 de agosto a las 4 de la tarde, en la sala de juntas del instituto.

Las propuestas seleccionadas serán entregadas al Gobierno del Estado, que a su vez las presentará ante el Poder Legislativo. Las Comisiones de Salud y Deporte, y de Educación, Cultura y Ciencia, serán las encargadas de dictaminar y proponer al pleno los nombres de las y los merecedores del reconocimiento.

Las personas seleccionadas serán homenajeadas con la inscripción de sus nombres en letras doradas en el Muro de Honor del Deporte Colimense.



Ya está lista la final de Liga en Futbol de Primera Fuerza.

### Lo de Villa ingresó a la final de Primera Fuerza

**REDACCIÓN** 

Lo de Villa ingresó a su segunda final en el balompié de Primera Fuerza, la escuadra encaladillera buscará coronarse en la Liga, luego de eliminar en semifinales a Brujos de Suchitlán 6-1.

Su rival será el equipo Solidaridad, quien dio cuenta del Sección 82, este domingo en los campos de la AFEC-Chical.

En los partidos de ida, Suchitlán sorprendió a Lo de Villa en el juego de ida 1-0, pero en la vuelta, la escuadra del Rancho de Villa sacó todo su arsenal goleador al marcar seis anotaciones

En la otra serie, Solidaridad y Sección estaban empatados 4-4 del juego de ida, y en la vuelta, Soli fue el ganador 4-3 por lo que disputará la final ante Lo de Villa el próximo domingo en el campo 3 de la AFEC.

# **Triunfo para Ramírez Sport** en el Futbol Intersecretarial

### **REDACCIÓN**

Ramírez Sport obtuvo una victoria de 6 puntos luego de vencer a Educación Especial 5-0 en la décimo primera Jornada del Torneo de Liga "Casa del Deportista" del Futbol Incode Intersecretarial, el sábado.

Este triunfo se registra tanto para la primera vuelta, como para la segunda parte del campeonato.

# **RESULTADOS** Poder Judicial vs **SNTSS** Sindicato de Gobierno SNTE 39 Secretaría de Educación SNTSA 30 IARA Constructora Magisterio



Se jugó la Fecha 11 de Liga del Futbol Incode Intersecretarial, donde Ramírez Sport



Ya se tiene la final de Copa del Futbol Veteranos B.

# Lista, final de Copa del **Balompié Veteranos "B"**

Figura Obscena le abolló la corona de Liga a Fiborsa, venciéndolo 5-1 en las semifinales del Torneo de Copa del Futbol Veteranos "B", además, cobró revancha de la semana pasado donde su rival se coronó con un 4-1, duelo que se llevó a cabo este sábado, en el Estadio San Jorge.

El rival de Figura Obscena en la final será Tecniramsa, quien le pegó 4-1 a Climas CSM, sin ser reportados los anotadores.

**REDACCIÓN** El encuentro por el título se jugará el próximo sábado, en el Estadio San Jorge, donde el ganador se enfrentará posteriormente al monarca de Liga, Fiborsa, por el campeón de campeones.

> Los goles que le dieron el triunfo a Figura 5-1 sobre Fiborsa fueron obra de Erick Sánchez, Gilberto de la Mora y Rafael Martínez; la honrilla fue de Marlon Ortiz. El juez central fue Héctor Sánchez, apoyado en las bandas por Mario Mendoza y Francisco Benicio, respectivamente.